

# CORRIGÉ-TYPE.

Economie algérienne, examen du 26/09/19  
sections A et B

## question 1 (6 point)

- Ravitement et sous-exploitation des ressources de la terre exposent l'Algérie à de grande vulnérabilité.
- Une superficie agricole très limitée (3% du territoire national), une forte croissance démographique et une urbanisation anarchique, autant de facteurs qui entretiennent la dépendance alimentaire du pays vis-à-vis de l'étranger.
- L'exiguité de la surface cultivable, se trouvant essentiellement dans le Nord du pays, est aggravée par la non exploitation optimale de celle-ci. Celle-ci peut souvent être friche, et mise en jachère. Une situation qui ne favorise pas l'augmentation du rendement agricole et l'accroissement de la production.
- Le problème de l'eau, de l'irrigation qui s'accroissent avec les épisodes de sécheresse, les conditions climatiques, la faiblesse de la pluviométrie, l'insuffisance de retenues culturales....
- L'instabilité institutionnelle du secteur agricole en général, l'accès difficile aux financements bancaires et l'absence de culture spéculative et l'absence d'une stratégie agricole du pays.

①

Séance de Consultation le Dimanche  
13/10/2019 à 11h30 à la Salle  
8\*

## question 2 : ( 8 points)

- Le modèle de développement offre par l'Algérie dès la fin des années 60 un contexte autour de l'industrialisation du pays. De la sorte d'un socialisme encadré par la constitution, d'une planification centralisée rigide, l'Etat a élaboré plusieurs plans autour desquels aboutit le modèle de industrie industrialisante (inspiré du modèle de D. de Bennis).
  - Ce modèle suggère que les industries lourdes devaient constituer le cœur de l'économie. Une industrie qui devait permettre l'indépendance économique, sa diversification et son intégration.
  - Sur fonds de socialisation des moyens de production l'industrie lourde devait assurer la disponibilité de moyens locaux nécessaires à d'autres industries de l'économie moyenne locaux, y compris la réalisation d'effets d'entraînement puissant à même de réaliser l'indépendance économique.
  - Il s'agit d'une stratégie industrielle introvertie afin de rompre avec le modèle colonial extraitif.
  - L'objectif majeur étant d'ériger une industrie locale qui puisse ses ressources de biens miniers du pays, matières premières et autres facteurs, mais aussi de moderniser le secteur agricole, enfin produire des biens afin de servir le marché intérieur.
  - Toute la mise en œuvre de cette stratégie est entrelacée par une planification centralisée, contrôlée et exécutée par l'Etat.

(2)

### Question 3 (6 points).

- La restructuration économique qui a été entamée dès le début des années 80 aboutit à démanteler le modèle de l'Etat. Un choc qui va être aggravé par les effets du contre-choc pétrolier de 1986.
- L'Algérie entame des réformes et est contrainte de négocier un programme d'austérité et de stabilisation macroéconomique :
- La chute du prix du pétrole a eu pour effet d'aggraver le poids de la dette extérieure, estimée à 23 M\$, à entraîné la baisse des termes de l'échange et des recettes des hydrocarbures.
- Le programme d'ajustement structurel (PAS) avait pour but de rétablir l'équilibre budgétaire de l'Etat et la fin de la charge de déséquilibres extérieurs (déficit commercial et dette extérieure).
- Plusieurs actions ont été nécessaires et imposées par le FMI :
  - libéralisation économique et démantèlement du monopole de l'Etat sur le commerce extérieur.
  - la mise en place de plusieurs réformes dont la réforme bancaire, financière et monétaire
  - la réforme des entreprises publiques....

**INFORMATION AUX ETUDIANTS**

Université Mouloud MAMMERI de Tizi-Ouzou Faculté des Sciences Économiques, Commerciales et des Sciences de Gestion

2<sup>eme</sup> Année LMD

Les étudiants de la Section: B

Sont informés qu'une séance de consultation est programmée pour le: 13/10/2015

Matière : Economie algérienne

Enseignant(e): M<sup>me</sup> AGAUME IDOU

A : A4-30 H - , En (Salle, Amphi): Salle 08 \*

Affiche le: 10/10/2015

